

Förderverein der Gartenamtsleiterkonferenz e.V. und Arbeitsgemeinschaft Kommunal Friedhofsverwaltungen (AKF)

- Arbeitskreis Friedhofs- und Bestattungskultur

Leiter des Arbeitskreises Stadtdirektor Werner Koch Leiter des Garten-, Friedhofs- und Forstamtes Stuttgart Maybachstraße 3, 70192 Stuttgart

Telefon: 0711 / 216-3920, Fax: 0711 / 216-7721

Bericht Arbeitskreis Friedhofs- und Bestattungskultur 2008/2009

Im Berichtszeitraum fanden wieder 2 Sitzungen statt. So am 25.9.2008 in Königswinter und dort erneut am 12.3.2009, jeweils auf Einladung und Organisation durch Aeternitas.

Der nächste Sitzungstermin des Arbeitskreises wird am 24.9.2009 in Erfurt stattfinden.

Weitere Interessenten, neben den Mitgliedern des Arbeitskreises, möchten sich diesen Termin bitte vormerken.

Die Arbeitskreissitzungen waren jeweils sehr gut besucht. Folgende Themen wurden schwerpunktmäßig behandelt:

Mindeststandards und Strukturdebatte im Friedhofswesen

In den verschiedenen Fachgremien des Friedhofswesens werden seit einigen Jahren die strukturellen Probleme im Friedhofswesen des 21. Jahrhunderts erörtert und teilweise auch kontrovers diskutiert. Dem Arbeitskreis Friedhofs- und Bestattungskultur ist es nun gelungen, gemeinsam mit der Arbeitsgemeinschaft Friedhof und Denkmal e. V. (AFD) und der Fachkommission Stadtgrün und Friedhofswesen, die Ergebnisse in einer Broschüre zu präsentieren. Herzlichen Dank der Arbeitsgemeinschaft Friedhof und Denkmal e. V., die den Druck und die Kosten dieser Broschüre übernommen hat.

Alle Beteiligten wünschen sich, dass die Inhalte nach Möglichkeit übernommen und beachtet werden. Schön wäre es, wenn diese Broschüre eine weite Verbreitung findet und sie bei den Friedhofsverwaltungen zu den Standardwerken gehört. Zu beziehen ist die Veröffentlichung über den Arbeitskreis Friedhof und Denkmal e. V.

Die Fachkommission Stadtgrün und Friedhofswesen hat allerdings beschlossen, die einzelnen Handlungsempfehlungen dieses Papiers noch weiter zu erläutern und zu detaillieren. Dies soll in den einzelnen Arbeitskreisen erfolgen. Die Ergebnisse sollen dann auch veröffentlicht werden.

Ein weiteres wichtiges Thema war der Umgang mit Friedhofsüberhangflächen.

Hierzu wurde Herr Dipl.-Ing. Martin Venne, von der UNI Kassel, der ein Forschungsprojekt zu diesem Thema durchführt, eingeladen. Bei diesem Projekt geht es um die Entwicklung von Strategien im Umgang mit Friedhofsüberhangflächen. Im Rahmen von Fachgesprächen mit Friedhofsverwaltungen und den zuständigen Fachbehörden der Stadtverwaltungen werden Strategien im Umgang mit den Überhangsflächen untersucht. Dabei wurden bis zum 11.3.2009 zwölf Städte bzw. Friedhöfe exemplarisch untersucht, die noch um 3 weitere Standorte ergänzt werden sollen.

Anlässlich unserer Arbeitskreissitzungen wurde eine erste Auswertung der untersuchten Strategien durchgeführt. Die hieraus ablesbaren ersten Ergebnisse wurden in zusammengefasster Form vorgestellt und diskutiert.

Erste Ergebnisse dieser Untersuchung werden am 18.6.2009 bei einem Symposium im Museum für Sepulkralkultur in Kassel vorgestellt. Unter **www.friedhof-forschung.de** können erste Ergebnisse abgerufen werden. Nach Fertigstellung des Forschungsprojektes soll das sicher interessante Ergebnis veröffentlicht werden.

Insgesamt werden uns die aufgeführten Themen "Friedhofsüberhangflächen" und Detaillierung der Handlungsempfehlungen noch die nächsten Sitzungen begleiten.

Werner Koch